

Semaines, dit-il, c'est une de mes récréations !... outre la lecture que j'en fais, elles me font des amis : je les passe à des collègues d'origine française, qui y trouvent à glaner, car nous n'oublions pas la France, et ses intérêts nous préoccupent plus que vous ne le pensez peut-être. Malgré notre contact avec vos voisins d'Outre-Mer, nous restons avant tout Canadiens, c'est-à-dire Catholiques et Français, loyaux sujets de Sa Majesté la reine Victoria pour laquelle on chante l'oraison à toutes les bénédictions du Saint Sacrement." Ailleurs, il affirme encore ces sentiments français des Canadiens : "Le Canada, dit-il, est habité en majorité par la race française, qui entend bien, tout en restant fidèle à la reine Victoria, conserver avec sa dénomination, sa langue, ses mœurs et sa religion."

En bon religieux, il ne tenait plus à sa famille que par son âme. Avec l'âge, il ralentissait sa correspondance, mais comme il aimait toujours les siens, même ceux qu'il ne devra connaître qu'au ciel ! "Ma tête se vide, écrivait-il encore, il y a quelques mois à peine, mais je me sens toujours le cœur tout plein pour vous." Il redisait souvent l'instance de ses prières, dès qu'il savait que sa chère famille de France sollicitait une grâce. "Mais, si je prie pour vous, *réciproquez-moi*", répétait-il souvent dans sa bonne naïveté. "Priez bien Notre-Dame de Lourdes, disait-il à sa nièce, de ne pas permettre que ma nacelle fasse naufrage avant d'arriver où je veux aller vous attendre. — Je sens que j'arrive au débarcadère, écrivait-il en 1896 ; Adieu, préparons nous à aller rejoindre nos devanciers ; j'y serai avant vous ! Quand nous nous rejoindrons là haut, ce sera une belle fête !" — Enfin, dans les premiers temps de cette année 1897, il faisait entendre cette suprême recommandation : "Quand je ne serai plus, priez bien pour hâter mon arrivée au dernier et bienheureux terme où je vous serai plus utile que sur cette terre."

Cette mort prochaine qu'il pressentait est venu le frapper le 7 juillet. (1)

Controverse

— L'homme n'est qu'un singe perfectionné.

R. Cependant si vous voulez insulter quelqu'un, vous n'avez qu'à lui dire qu'il n'est qu'une bête.

Un savant et original Anglais venait de réfuter devant un

(1) Revue catholique de Normandie.